

BODAS DE ORO Y DÓLARES

José Agustín Goytisolo

El próximo mes de Julio se cumplirán cincuenta años de la reunión que "cuarenta y cuatro Estados enemigos del Eje Alemania-Italia-Japón" celebraron, como una boda de conveniencia, en la localidad de Bretton Woods, en New Hampshire, USA. El novio, que daba el aquí muy bien llamado braguetazo, era el país anfitrión. El objetivo inicial, luego, y a pasitos suaves, clamorosamente cambiado, era el de fundar unas instituciones que aseguraran el establecimiento de una política comercial y monetaria capaz de resolver todas las "necesidades del planeta", una vez terminara la Segunda Guerra Mundial, ya agonizante en aquellos meses.

De la reunión de Bretton Woods iban a nacer el Fondo Monetario Internacional (FMI), el Banco Mundial (BM) y, ^{dos} años más tarde, el (GATT), el "General Agreement on Tariffs and Trade" (en cristiano, el "Acuerdo General sobre Aranceles y Comercio").

Estaba naciendo un nuevo imperialismo norteamericano, que parecía muy diferente al de las cañoneras para asegurarse el Canal de Panamá, la base de Guantánamo o pucherazos como el del Maine, con la merienda del pobre Puerto Rico y de las Islas Filipinas; aunque, eso sí, sin renunciar a intervenciones como las de Corea y Vietnam, o como la jocosa y trágica Tormenta del Desierto.

Este nuevo imperialismo era, o quería aparecer, como de guante blanco: era un imperialismo monopolístico. Para los grandes monopolios de USA, la Segunda Guerra Mundial estaba redondeando un espléndido negocio: poseían enormes cantidades de capital y, en

MFB

la pax norteamericana deseaban expansionarse a escala mundial.

El FMI se encargaría de sostener la estabilidad de las relaciones entre las diferentes monedas, para asegurarse la importación de materias primas baratas, y como contrapartida, la exportación de productos manufacturados sofisticados y caros, como por ejemplo, armamento no nuclear para pequeñas guerras exteriores, tecnología de no excesiva punta, por si acaso, y hamburgueserías.

El FMI conllevo la imposición a terceros de durísimas medidas de ajuste económico en multitud de países subdesarrollados, o de los eufemísticamente llamados "en vías de desarrollo", como era nuestro caso, con el Biscúter y el Jabón Lagarto.

Por su parte, el B.M. facilitó la realización de grandes estructuras en terceros países, con lo que USA y sus nuevos amigos monopolísticos concentraron la riqueza que sus transnacionales obtenían al llevar a cabo, muchas veces, dudosas inversiones que poco o nada favorecían a las poblaciones de los países en que éstas se realizaban: la construcción de Brasilia y la autopista transamazónica, la modernización de la minería del cobre en Chile !Dios,
^{POR ERE PARA ISD} como acabó! o la conversión de Corea del Sur en un ~~país~~ de industria ligera y mal pagada, claro, que tanto ha perjudicado a países como el nuestro.

A los pocos años de Bretton Woods surgieron las sorpresas: agitando el fantasma del comunismo, ya bastante enquistado y artrítico, los ex-enemigos de USA Italia y, sobre todo, Alemania y Japón, fueron desplazando a las economías inglesa y francesa del concierto mundial.

La desigualdad Norte-Sur se disparó rápidamente, ^{APARECIERON} ~~surgieron~~

A78 C

clamorosas contaminaciones de aire, agua y tierras en todo el planeta; las deforestaciones, en los países pobres, como es natural, alcanzaron cotas de desvergüenza; disminuyó la capa de ozono, más de un tercio del globo se desertizó; y el hambre, el paro, la prostitución de menores y el terrible espectáculo de los "menhinos da rúa" en Brasil o de los "niños sicarios" en Colombia, se han vuelto escenas y noticias que ya no mueven el corazón de piedra de la mayoría de los humanos, y digo humanos por decir algo. Y mientras tanto, la Deuda Externa de los países pobres crece a un ritmo tan desorbitado, que muchos de ellos no pueden ni pagar los intereses.

No es de recibo que las multinacionales de USA, Alemania y Japón culpen del paro generalizado en todo el mundo a la rigidez de los mercados de trabajo. ¿Qué, pues? ¿Despido libre? ¿Supresión de la Seguridad Social? ¿Retirar el apoyo económico a los pensionistas y dejarlos tirados en las calles o viviendo en las cloacas, como ocurre en New York?

Siempre hay soluciones en la casa del rico. En USA han nacido las multinacionales de la descontaminación, de brillante prove nir por lo que hace pocas semanas viví en norteamérica. Es una industria que "elimina" la toxicidad y que abarca desde costosísimas inversiones en fábricas que ellos mismos construyeron, hasta la ^{producción} ~~fabricación~~ de braguitas y sujetadores "bío", pasando por una implacable caza del fumador como chivo expiatorio. El capital se apoderó de la vestimenta y música hippy, y se forró. Ahora se están apoderando de buena parte de la ideología de los Verdes, y a vivir, que son dos días. Les juro que eso me lo temía yo desde hace más de diez años.